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美国芝加哥大学 ! 月 "# 日宣布将

不强制要求本科申请人提交 $%& 或

%'& 成绩 !注" $%& 和 %'& 都被俗称

为美国高考#$ 这就是被命名为 %考试

备选 & !&()*+,-*./012' 的招生新政 (

在此之前$ 美国已有数百所大学和一些

选拔性不太高的昂贵文理学院取消了强

制提供 $%& 等标准化考试成绩的要求(

不过$ 芝大是第一所加入此列的顶尖研

究型大学( 且芝大向来以看重学术水平

著称$ 此新政十分引人瞩目(

乍看起来$ 美国顶尖大学率先勇于

摆脱考试选拔的桎梏$ 为解套应试教育

做出了世界一流的表率( 然而$ 事情可

没这么简单( 其实 $ 芝大的这项政策

并不如看起来或像其声称的那样 %解

放& 学生( 随着这一政策的出台 $ 大

学的收益将远远大于风险 $ 且扩大了

学校招生权力的自由度 $ 或者说 %随

意性&(

要真正理解美国
顶尖大学招生改革的
行为逻辑! 不能只是
听其言! 还要从他们
当前正在承受的巨大
压力入手"

首先$ 所谓 %考试备选&$ 是说学

生申请芝大可以自愿提交这些成绩来

凸显自己的优势( 当然 $ 学生也可以

不提交这类成绩$ 用其他材料证明自

己的综合能力$ 比如平时的课外活动)

作文) 推荐信等(

芝加哥大学副校长兼招生办主任

詹姆斯*诺道尔夫 +314() 567/08/9:'

的原话是" %我们希望同学们理解$ 不

要让大学申请定义你$ 而要由你来定义

申请过程(& %考试不是一切$ 也不能

终结一切,,不能让一个小小的考试成

绩,,吓走学生(& 这些充满理想主义

的话语十分有感召力$ 不过现实可能依

旧冷酷( 其实$ 大学不再要求提交 $%&

或 %'& 成绩$ 不等于大学手头就没有

成绩$ 大学可以直接去考试机构购买所

有学生的成绩做内部参考(

要真正理解美国顶尖大学招生改

革的行为逻辑$ 不能只是听其言 $ 还

要从他们当前正在承受的巨大压力入

手( 标志性事件之一$ 就是 ;<=> 年美

国的公平入学组织 +$?%' 状告哈佛大

学在录取过程中人为限定亚裔入学人

数$ 涉嫌种族歧视(

普林斯顿大学两位学者研究发现$

如果一名亚裔学生进入某顶级私立大

学需要 $%& 考 =@@< 分的话$ 白人只需

=>=< 分$ 而非洲裔学生只需 ==<< 分(

综合考虑成绩) 背景和体育特长等因

素$ 作者发现白人 ) 西裔和非裔进入

同一所大学的机会分别比亚裔高出 ;

倍) @ 倍和 => 倍( 随后$ 美国司法部

也支持 $?% 公开哈佛招生数据的诉求$

并回应亚裔教育联盟 +%%'A' 对哈佛

涉嫌歧视的政府申诉 $ 介入调查 ( 去

年华尔街日报刊发社论 -哈佛在掩藏

什么./ 提出有力质疑( 今年 > 月波士

顿联邦地区法官下达裁决 $ 迫使哈佛

大学在两个月之内公布一批招生数据$

包括考生资料和哈佛招生办公室的内

部通讯( 这项裁决被媒体称为 %哈佛

在歧视亚裔官司中遭受沉重一击&( 此

案预计今年秋天开庭(

芝大率先找到了
既规避风险又占据优
势的窍门! 会扰动整
个大学招生竞争生
态! 其他美国顶尖名
校也很可能跟随芝大
脚步出台类似政策

反观芝加哥大学 $ %考试备选 &

新政之下 $ 主观判断变得更加正当 (

标准化考试分数不再能被作为歧视问

题的有力依据 $ 日后若要起诉芝大招

生存在偏向$ 取证将非常困难(

值得注意的是 $ 此次新政一方面

取消申请人提供标准化考试成绩的要

求$ 另一方面则增加了一项申请材料

要求$ 就是录制 ; 分钟视频 ( 很难说

这种 %看脸& 操作的深意和种族问题

没有关联( 多年来 $ 亚裔学生在大学

申请中斗智斗勇 $ 一些人会以各种方

式修改姓氏$ 来掩盖申请材料中唯一

能够提示亚裔身份的信息 ( 而这次芝

大要求录视频后$ 恐怕再难隐藏(

其实 $ 只要理解美国私立名校招

生是一种双向自由选择的市场机制 $

就会明白芝大此举的高明所在 ( 在这

个系统中$ 大学之间为了取得在申请

学生面前的优势地位而激烈竞争 $ 他

们主要靠两个关键数据在市场中发出

信号" 一是美国大学排名 $ 二是招生

中的录取与申请人数比 $ 也就是录取

率( 芝大不要求提供标准化考试成绩

之后$ 有可能大幅扩增申请人数 $ 鼓

励原来那些由于分数显然太低而放弃

申请的学生勇于尝试 $ 这既不会影响

最终录取的生源质量 $ 还能刷新出更

低的录取率(

同时 $ 作为招生领域变革的引领

者$ 其大学排名有望进一步提升 $ 可

以说一举多得$ 名利双收( 不仅如此$

芝大率先找到了既规避风险又占据优

势的窍门$ 会扰动整个大学招生竞争

生态$ 其他美国顶尖名校也很可能跟

随芝大脚步出台类似政策(

今年 ! 月 ! 一篇
报道深入分析了美国
标准化考试的利弊 !

指出# 那些弱化成绩
的学校往往就是采
用一种不那么公平
的新颖标准去替代
另一种"

在公开声明此次改革动因时 $ 芝

大招办主任表示 $ 要为大学生营造公

平的竞争环境( 这个理由不免令中国

人费解$ 我们总体上认为标准化考试能

带来相对最大的教育公平$ 因为它主要

取决于学生的学业能力$ 而课外活动)

陈述特殊经历的申请文书) 推荐信等花

样百出的评价方式含有更多家庭背景和

文化资本的加持因素( 虽然我们也意识

到$ 日益深化的地域) 城乡等教育资源

不均会影响学业能力表现$ 但标准化考

试还是比家长能够直接出力的其他方式

更加公平(

美国的情况确有不同 ( 大量研究

美国学生的实证结论是 $ 考试成绩高

低与家庭收入正相关 $ 高收入家庭的

孩子考试成绩较好 $ 低收入家庭由于

居无定所) 环境嘈杂 ) 资源欠缺或是

营养不良等原因 $ 在标准化考试中表

现不佳(

在中国 $ 家庭收入对考试成绩的

影响没那么大 $ 要归功于强有力的公

办教育 ) 丰富便宜的教材教辅资料和

各地区总体上一致的向学之心( 同理$

在东亚各国家庭收入对考试成绩的影

响都没有美国那么大(

今年 @ 月 $ 大西洋月刊的一篇报

道深入分析了美国标准化考试的利弊$

其中指出 " 那些弱化成绩的学校往往

就是采用一种不那么公平的新颖标准

去替代另一种 ( 比如两分钟的视频 $

又比如费用不菲的访校旅行 $ 以及对

奖助学金不敏感的申请人更容易做到

的 %提早决定& +AB' 等来体现 %就

读诚意&( 在美国的语境下$ 低收入家

庭无论如何在受教育方面都处于绝对

劣势 $ 于是他们也不太执着于考试 $

不会出现我国毛坦厂中学 ) 衡水中学

那样的教育供给 $ 不论政府还是市场

力量都无法拯救这些孩子的学考水平(

唯一的弥补办法是 $ 好大学要在招生

中专门招一些弱学生以体现其正义感

和社会责任 $ 当然 $ 以夺走一般家庭

学业较优学生的入学机会为代价(

那么$ 标准化考试究竟公不公平.

至此$ 我们发现两种公平 " 统一的标

准化考试之下分数面前人人平等 $ 大

学根据考分录取体现出尊重学生学业

能力和客观规则的 %考试公平&0 而对

弱势群体降分录取或者说主观有意把

一部分入学机会留给学力明显较低的

弱势群体体现出 %教育公平&( 美国追

求的所谓 %教育公平&$ 背弃了 %考试

公平&( 如何做到既巩固 %考试公平 &

又兼顾 %教育公平&$ 才是大学招生公

平的应有之义(

$作者为复旦大学高等教育研究
所副研究员%

!网络系统管理" 系上海市今年首次参赛项目

高职!技术男"入选世赛!国家队"

!本报首席记者 樊丽萍

不久前 $ 来自美国苹果公司的苹

果全球开发者大会 !简称 CCB'" 奖

学金邀请函$ 投送到了上海商学院五

位学生的邮箱里(

CCB' 作为苹果公司定期举办向

研发者们展示最新软件和技术的全球

盛会 $ 每年只向 D@< 位全球学生开发

者提供一个参与高精尖开发技术交流

会议的特殊渠道 ( 今年 $ 在全球数以

万计的参赛作品中 $ 上海商学院五位

获得奖学金的学生 $ 来自不同学院的

专业) 不同的年级 $ 但他们有一个共

同 点 $ 均 来 自 学 校 的 一 个 学 生 社

团111 .,$ '2EF(

作为一个商科院校 $ 上海商学院

长期侧重于培养商务管理专门人才 (

那么$ 是怎样的一片 %土壤 & 让一批

优秀的计算机人才从这里产生呢.

一片人才培养试验田里 !

&长' 出一个人气社团

在上海商学院 $ .,$ '2EF 虽然成

立只有数年$ 但已经是一个人气社团(

%食堂人气&%课程出勤&%生活质量

报告&,,在学校名为 %. 上商 &的校园

%-- 中$ 已经有 .,$ '2EF 的成员们自

主开发的六个小应用上架了(

上海商学院信息化办公室主任

宋晓光回忆 $ ., $ '2EF 从无到有 $

从小到大一路成长 $ 起源于学校对未

来应用型人才培养的预判( 未来五年$

中国互联网人才缺口将达到 =<<< 万

人$ 学校希望培养出一批真正符合未

来社会发展需求的多学科 ) 跨专业的

一流移动互联网人才 ( %最初我们的

想法是$ 教会一批学生们写代码 $ 这

样$ 他们或许就能 2还 3 学校一连串

的 %--$ 提高学校的管理效率(& 宋晓

光说(

结合双创教育的开展 $ 上海商学

院这两年专门加强了 %互联网G& 领域

的实验教学$ 鼓励校企 ) 院企合作办

学( 宋晓光介绍 $ 学校多个职能部门

联手打造了一片新的人才培养试验田"

以学生社团形式组建 .,$ '2EF$ 学校

通过校企合作$ 为社团注入优质资源$

鼓励学生运用解决问题的综合实践能

力$ 培养学生科技创新能力(

(人人都能编程)! 文科生蜕
变为 (程序猿)

而 .,$ '2EF 成员们的表现$ 显然

大大超出了老师的预期(

作为 .,$ '2EF 社团产出的一项

%明星产品&$ 不得不提的是该社团成

员与上海科技馆馆校合作推出的 %趣

玩编程& 项目(

洞察到编程学习的低龄化趋势后$

.,$ '2EF 的成员们成功开发了面向 H

至 =D 岁青少年进行编程课程的入门教

学 %--( 过去两年 $ 已有超过 I<< 个

不具备编程基础的孩子接受了编程的

科普教育( 据悉 $ %趣玩编程 & 项目

自 ;<=I 年 > 月正式向公众发布以来 $

每两周一次的课程一经推出 $ 立刻被

%秒抢&$ 人气程度可见一斑(

而记者在实地走访 .,$ '2EF 社团

后获悉$ 在 %趣玩编程 & 项目的开发

团队里$ 有好几位同学是凭着兴趣进

入社团以后 $ 从零基础开始学编程

写代码的 ( 还有一些成员 $ 最初的

学科背景是人文社科类专业 ( 而在

.,$ '2EF 打磨了两个学期后 $ 如今已

经蜕变为 %程序猿&$ 受到互联网公司

青睐(

上海商学院党委书记李昕介绍 $

在探索应用型本科人才培养的过程中$

学校突出强调创新创业教育 $ 旨在启

发学生们的创新理念和创业精神 0 另

一方面$ 学校通过开展创新创业研究$

引入社会优质资源 $ 共同为学生搭建

实践平台 ( 而其中最重要的一点是 $

学校专门设置了创投基金 $ 为学生创

业提供实打实的支持(

(沉浸在那种十分投入的状
态里)! 虽辛苦但乐在其中

在此次学校获得 CCB' 的 @ 位同

学中$ 来自广西南宁的黄赓同学已经

是连续两年的获得者了 ( 这位性格开

朗的男孩$ 一改人们印象中 %程序猿&

内向刻板的印象(

黄赓是上海商学院信息与计算机

学院信息管理与信息系统专业的大三

学生$ 除了学习到了专业的计算机知

识外$ 社团里浓厚的自主学习的氛围$

更是他一直在代码道路上的强大动力(

实际上$ 从小时候父亲为他购置的第

一台电脑开始 $ 计算机对于黄赓来说

一直只是个游戏机而已 $ 直到进入上

海商学院 $ 进入 .,$ '2EF$ 编程的种

子才真正在他的心底发芽(

在传统的课堂之外 $ 给学生一个

发挥创意和创新能力的平台 $ 在上海

商学院$ 已经成功孵化出多位世界级

%程序猿& 的 .,$ '2EF$ 或许正为当下

高校的双创教育$ 带来全新的启示(

!""""#$"#$
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文科生也能当程序员#这家学生社团火了

"
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!本报记者 郝梦夷

%我很喜欢打单机游戏$ 学计算机

网络技术之后 $ 打游戏的时间越来越

少(& 何学杨说$ %因为这两个事情带

给我的快乐是相同的111打游戏我追求

通关 $ 搭服务器我追求多增加一个功

能$ 我享受解决问题的过程(&

=H 岁的何学杨是上海行健职业学

院计算机网络技术专业的大二学生 $

近日 $ 他得到了一个好消息 $ 他在中

国技能大赛中获得全国第九名的好成

绩$ 将参加第 >@ 届世界技能大赛中国

集训队 $ 争取最后的参赛名额 ( 据了

解$ 他参赛的 %网络系统管理& 项目$

是今年上海首次派出选手参加的一个

项目(

! 月 =D 日 $ 何学杨来到上海国家

会展中心$ 和来自全国各地的选手一起

竞争进入仅有 =< 个名额的 %国家队&(

那天早上虽然闹钟定在了六点$ 不过他

五点多就醒了( %一开始参加比赛$ 只

是抱着尝试一下的心理 $ 过五关斩六

将 $ 一路走到中国技能大赛选拔赛之

后$ 我越来越紧张(& 曾经$ 何学杨和

同学马驰一起参加上海竞赛$ 如今$ 只

剩下他$ 背负着学校) 老师) 乃至上海

的希望(

%网络系统管理& 项目的比赛分为

三 天 $ 分 别 是 J.0EK 操 作 系 统 )

C.08/L) 操作系统和网络构建$ 要求选

手在四个小时内 $ 争分夺秒地完成题

目( %2网络系统管理3 就好像是信息

中介站$ 我要做的是搭建服务器$ 沟通

不同系统和电脑上的信息$ 让它们被世

界看到(& 何学杨介绍(

第一天比赛内容是网络构建( %这

是我比较有自信的一个科目$ 没想到一

上场 $ 手都有些颤抖 $ 命令不停地打

错(& 这还不是问题$ 在比赛进行到两

个小时的时候$ 何学杨被一个难题卡住

了$ %在这个问题上$ 我犹豫了一个多

小时$ 等到最后四五十分钟$ 我才转而

完成剩下的题目(& 谈起这个片段$ 何

学杨颇为懊恼(

%在那四五十分钟里$ 一边是半公

开的比赛场地$ 我总能听到有人对着我

的展示屏幕说$ 看不懂我在写什么0 一

边是隔壁场地的倒计时$ 半小时) 二十

分钟) 十) 九) 八) 七) 六,,& 何学

杨迄今还对那时候巨大的压力心有余悸(

幸好 $ 他没有被第一场 %吓到 &$

后面两场平稳的发挥$ 让他在 ;; 名代

表城市参赛的选手中$ 拿下了全国第九

的成绩(

(搭建服务器! 让信息被世界看到)

%上海是第一次参加这个项目的比

赛$ 我们没有任何经验(& 上海行健职

业学院计算机网络技术专业主任杨柳坦

言$ %这次的赛前培训$ 更像是摸着石

头过河(&

今年 D 月就要进行第一轮上海市的

选拔 $ 何学杨的准备时间只有两周 (

%如果说全国选拔赛时$ 我的技术水平

在大学 $ 那么三月最初准备的两周 $

J.0EK 操作系统 ) C.08/L) 操作系统 )

网络构建$ 我的水平不过小学一年级)

小学五年级和刚上初中(& 何学杨坦言$

整个备赛过程就是边学边练$ %就是在

全国选拔赛的三天赛期里$ 我仍然在学

习新知识点(&

让人印象深刻的是$ 在考前下发的

没有答案的样题中$ 有一道题难倒了所

有人( %我将题目转发了学校三四个老

师$他们又询问了其他朋友$都不知道怎

么解题(&杨柳说$有一个月$他们一筹莫

展$最后还是何学杨自己算出了答案(

准备不足 $ 何学杨只能拿勤奋

来凑 (

从 D 月份开始准备竞赛$ 特别是 @

月初到 ! 月 =< 日上海集训期间$ 何学

杨保持着每天早上八点到晚上八点$ 十

二个小时的集训(

但这样的努力还是不够$ %在比赛

前一周$ 还有一半的样题找不到答案$

我慌4& 何学杨只能再一次推迟自己入

睡的时间$ 晚上八点结束的集训$ 何学

杨还会自己加练到晚上十二点(

正是这样的努力$ 何学杨的技术才

有了飞速提高$ 才能走到全国第九名这

一步(

%何学杨是一个典型的 2技术男3$

他能够静下心来( 这次能够脱颖而出$

他过硬的心理素质和平时的训练积累缺

一不可(& 上海行健职业学院副院长章

卫芳告诉记者(

(整个备战过程! 就是边学边练)

%何学杨算得上我学生中最勤奋)

最聪明中的一个(& 杨柳说( 同时他还

乐此不疲地帮助班上的其他同学(

%专业课有自己练习的时间$ 有时

后排的同学找我帮忙解题 $ 等我一路

走回自己座位上时 $ 可能已经过了半

小时(& 何学杨笑谈$ %因为总有同学

拦住我 $ 问些千奇百怪的专业问题 (&

杨柳也开玩笑地说 $ 这次何学杨参加

集训$ 最 %痛苦& 的就是他的同学们$

%因为做作业的问题 $ 再也找不到人

问了 (&

何学杨对成为网络 %运行维护人

士& 的喜爱源于在宝山职校读中专时$

他曾参加过上海市 %星光计划& 中等职

校职业技能大赛( %那时候是我第一次

接触 J.0EK 操作系统 $ 从零开始自学 $

越学越有兴趣(& 何学杨说$ 在自学的

过程中$ 他还承担起了培训另一参赛团

队成员的重任( 最后$ 他所在的团队获

得了上海市第三名(

谈起未来$ 何学杨坦言$ 目前只希

望在国家队集训中留得越久越好( 因为

国家队集训采取淘汰制$ 十个队员最后

只会留下一个正式参赛队员和一个替补

队员$ 参加第 #@ 届世界技能大赛( 而

比赛之后$ %我希望能在企业找到一份

网络运行维护的工作(&

(在教室里! 总会被同学们拦住问问题)

*本版图片# 视觉中国%
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!考试备选"真能体现招生公平$
校园牛人


